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"Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное" (Мф. 4, 17)- это первые слова, которые произнес 
Господь наш Иисус Христос начиная свое трехлетнее благовествование.  
 
Какие ассоциации в нашем уме вызывает словосочетание «Царствие Небесное»? Вечная радость, свет, 
доброта, любовь и т .д.  

Но где же находится это Царство и как оно может приблизиться к нам? 

«Царствие Божие внутрь вас есть» (Лк. 17, 21) – говорит Господь.  

Это значит, что начатки рая (впрочем, как и ада) мы носим внутри своего сердца. В конце-концов, что-то 

одно должно развиться до бесконечности – ад или рай, третьего не дано. И Бог постоянно напоминает нам 

об этом, лично каждому из нас и всему человечеству.  

Каким образом Он делает это?  

Через чудеса, большие и малые, через явления ангелов, через святых людей, через Священное Писание 

и Священное Предание, которое состоит догматического и канонического учений, из литургической 

практики Церкви.  

 

Но чем дальше человечество движется по пути исторического прогресса, накапливая все больше и 

больше знаний в различных областях, тем менее оно способно слышать тихий голос Бога, напоминающий 

ему о главной цели земного бытии, о Царствии Небесном. Сегодня уже очень слабо воспринимаются и 

пророчества из Священного Писания, и чудеса, и явления ангелов, и увещевания святых людей.  

 

Что делать Богу с теми, кто от сытой и спокойной жизни, потерял всякий стимул молиться и верить в Него, 

доверяя Ему все обстоятельства своего земного бытия! Что делать с теми, кто накрыв себя куполом 

научно-технического прогресса, устранил для себя необходимость веры в Творца и Промыслителя этого 

мира, без благословения Которого не случается ничего хорошего и без попущения Которого не случается 

ничего плохого?  

 

Богу ничего не остается, как только как «пробить» это купол, попустив случиться различным потрясениям. 

На самом деле, Бог никого не наказывает, Он просто, как говорится, «отпускает вожжи» и позволяет 

людям ходить по тем путям, по которым ведут их озлобленные и развращенные сердца. Бог дает нам 

свободу, но вместе со свободой мы получаем и ответственность за то, как мы этой свободой 

воспользовались.  

 

В стихотворении «Цицерон» Федора Ивановича Тютчева есть такие строки «Блажен, кто посетил сей мир 

в его минуты роковые».  

 

Как же может быть блаженным человек, на долю которого выпало жить в периоды потрясений и 

катаклизмов?! В чем же состоит счастье тех, кто живет в то время, когда река времени ввергает корабль 

истории в бурный водоворот?!  

 

С одной стороны жить в эпоху исторических потрясений жутковато… Сегодня общее состояние 

человечества можно охарактеризовать одним словом - катаклизм (возможные переводы этого греческого 

слова – потоп, наводнение, пропасть).  

События 2020 года показали, насколько хрупок купол научно-технического прогресса, который для многих 

вытеснил веру в Бога.  

С другой стороны, наблюдая за быстрым разрушением тех основ (нравственных, культурных, технических, 

социально-экономических), на которых строилась современная цивилизация последние 200 лет, мы на 



личном опыте можем убедиться в том, что все, о чем гласит Священное Писание и Священное Предание 

Церкви, - это истина. Все пророчества сбылись, сбываются или сбудутся, какими бы фантастическими они 

не казались нам.  

 

Один старец-исповедник, прошедший ужасы гонений на веру, вспоминал, как они, ученики семинарии, в 

начале ХХ века недоумевали: как же сбудутся пророчества старцев о том, что в недалеком будущем 

антихрист одновременно войдет в каждый дом. А для нас все ясно и просто: он может входить в каждый 

дом через телевизор.  

 

Все что происходит сегодня вокруг в обществе, природе, культуре, экономике, медицине, науке, 

образовании и т. д. очень беспокоит нас. Беспокоит… Это мягко сказано. Кое-что нас просто шокирует, 

вводит в ступор…  

 

Но с другой стороны… Наблюдая духовным взором за всем этим, мы можем укрепляться в вере: ведь все 

это уже было давно предсказано, давно уже было открыто Богом через Священное Писание, труды 

древних и новых святых отцов, через предсказания святых людей!  

 

Все Божественное откровение, данное человечеству, - это своего рода кодекс духовных законов. Мы 

нарушаем эти законы, и тогда наступает расплата за это нарушение: природа, животный мир как бы 

«мстят» нам. Озлобленные, забывшие Бога люди, начинают уничтожать друг друга всякими способами, 

гуманными и не гуманными.  

 

Но, размышляя обо всем этом, мы должны помнить, что конечные пророчества о судьбах мира – это 

утешение и радость: добро все-равно восторжествует, беззаконие будет наказано, и все те, кто пожелает 

остаться на стороне добра, не будут оставлены Богом.  

Даже если телу придется претерпеть лишения или даже страдания, каждому в свою меру, душа останется 

невредимой: «И не бойтесь убивающих тело, души́ же не могущих убить» (Мф. 10, 28).  

 

С чего начинается вера, одна главных добродетелей человеческого естества?  

«Покайтесь, ибо приблизилось Царствие Небесное» (Мф. 4, 17)  

Покаяние как осознание того, что главная цель нашей земной жизни, лежит за ее границами. Эта цель – 

Царствие Небесное.  

Покаяться - это не только осознать эту цель, или кому-то вновь вспомнить о ней, но начать искать путь к 

этой цели. А путь один – это Христос, Сын Божий, Бог и человек.  

«Я есть путь и истина и жизнь» (Ин. 14, 6) - говорит Христос о себе, доказывая это Своей жизнью, 

учением, чудесами, смертью, воскресением и всем тем, что потом происходило, происходит и будет 

происходит на Земле. Аминь.  

 


